

## Visite de l'atelier du vitrail à Saint-Maur-des Fossés

7 DÉCEMBRE 2024



Le comité n°6 a visité l'atelier du vitrail de Madame Baudouin à Saint-Maur-des Fossés. Cet atelier a restauré une partie des vitraux de Notre-Dame de Paris et de la cathédrale de Chartres. ■

## L'exposition

### "Val de Marnais remarquables, légionnaires remarquables" à Cachan

Notre exposition a fait une halte de dix jours à la mairie de Cachan, avec un vernissage le 15 novembre 2024, sous la présidence de Mme Hélène de Comarmond, maire de Cachan et du Général (2s) Manuel Guillamo, président de la SMLH 94, avec à leurs côtés Jean-Marc Giovannetti, président du comité 11 (Kremlin-Bicêtre), Paul Denis, vice-président, les membres du Bureau et les Amis du comité.

Une bien belle exposition fort appréciée par les Cachanais, à commencer par leur premier édile qui l'a exprimé dans son discours.

Comme à l'accoutumée la cérémonie s'est achevée par le verre de l'amitié.

■ Alain Raguenaud, trésorier départemental et membre du bureau du comité 11

## Remise de la Légion d'honneur à Nathalie Lassau

Leader mondiale en cancérologie et radiologie, la saint-mandéenne Nathalie Lassau a reçu les insignes de la Légion d'Honneur le 27 janvier dernier.



27 JANVIER 2025

Médecin à l'Institut Gustave Roussy, premier centre européen de lutte contre le cancer, enseignante à l'université Paris/Saclay et chercheuse en imagerie, la professeure Nathalie Lassau a créé l'Institut de Formation Supérieure Biomédicale. Val-de-marnaise elle sera membre du comité SML H n° 5 de Saint-Mandé. ■



15 NOVEMBRE 2024

## Mouvements des effectifs dans les Comités du 94

Période du 12 novembre 2024 au 20 mai 2025

### Ils nous ont quittés

#### Décès

Monsieur Jean-Claude COUSTY  
Monsieur Gérard DUGUET  
Madame Anne-Marie JOSSE  
Monsieur Antonio MONTI  
Madame Françoise SCHMELTZ  
Monsieur Auguste SITBON

#### Changement de section

Monsieur Jean-Louis BARGERON

#### Démission

Madame Anne-Marie CONDAMY

L'Haÿ les Roses  
Champigny  
Vincennes  
L'Haÿ les Rose  
Vincennes  
L'Haÿ les Roses

Champigny

Charenton

### Ils nous ont rejoints

#### Adhésions

Monsieur Olivier BROCHET  
Monsieur Cheikh DJIMERA  
Madame Solène ESPINOZA  
Professeure Nathalie LASSAU  
Madame Odile LERUDE  
Monsieur Christian LERUDE  
Monsieur François-Xavier LECAT  
Madame Laurence PIOU  
Madame Martine SEBAG

#### Mutations ou réintégrations

GDA Roland LE BOULONNEC  
Vincennes ERRATUM : LE BOURDONNEC

Kremlin-Bicêtre  
Kremlin-Bicêtre  
Créteil  
Saint-Mandé  
Charenton  
Charenton  
Créteil  
Charenton  
Kremlin-Bicêtre

# La Lettre

## du légionnaire

## du Val-de-Marne

SMLH 94

Juin 2025

n°32

### Le mot du Président

Mes chers légionnaires,

Certains légionnaires m'interrogent souvent, sur le rôle croissant des actions de notre association au profit des jeunes, au détriment, pensent-ils, de notre principale mission : la solidarité, première mission de la SMLH. Qu'ils se rassurent la solidarité reste et demeure notre première mission.

Mais en ouvrant ses portes aux apprentis, aux jeunes des classes de défense ou aux conseils municipaux jeunes, la SMLH instaure une meilleure compréhension réciproque qui permet de déconstruire certains préjugés. Suscitant d'abord la curiosité, la Légion d'honneur provoque rapidement l'intérêt de l'ensemble de la communauté éducative, voire des familles. Ces jeunes deviennent ainsi les meilleurs vecteurs de rayonnement du premier Ordre national. Ensuite, ce dispositif répond aussi à d'autres enjeux comme celui de l'égalité des chances. Il permet à un public éloigné de la SMLH de découvrir un environnement qui serait resté méconnu, de valoriser le rôle des légionnaires, de promouvoir une image moderne et accessible de notre Ordre et de rassembler des jeunes de différents milieux sociaux et culturels autour d'un projet commun. Il permet, enfin de sensibiliser les jeunes aux valeurs de la République et au respect des institutions.

Les jeunes porte-drapeaux, les apprentis, les jeunes des classes de défense ou des conseils municipaux jouent ainsi un rôle-clé en renforçant la cohésion nationale. Cette plus-value explique les efforts des comités SMLH du Val-de-Marne pour les développer et les pérenniser. Continuons à travailler à la concrétisation des projets de la jeune génération, il en va de notre avenir.

Enfin je veux réaffirmer l'importance des fondamentaux qui sont au cœur de notre association : honneur et solidarité. Nous continuerons à rayonner pour le prestige du premier Ordre national. Je reste, comme toujours attentif à vos attentes, résolu à préserver et renforcer ce qui fait que nous aimons notre Ordre. C'est avec cet esprit de proximité, d'écoute et de dynamisme que le bureau de la section perpétue son action.

Avec mes sentiments dévoués.

Général (2S)  
M. GUILLAMO  
Président SMLH 94



## Assemblée Générale Statutaire 2025 de la SMLH du Val-de-Marne

L'assemblée générale statutaire de la section SMLH du Val-de-Marne s'est tenue le 15 mars 2025 à l'Hôtel de ville de Saint-Mandé.



Après avoir ouvert l'Assemblée à 10h15, le Général(2s) Manuel Guillamo Président de la Section 94, remercie de sa présence M. Julien Weil, maire de Saint-Mandé qui nous permet de nous retrouver dans cette magnifique salle de fêtes.

Il remercie également pour sa présence M. Sébastien Humbert, le nouveau Sous-Préfet de Nogent-sous-Marne et tous les Légionnaires et membres associés présents ; il donne la parole aux membres du bureau pour leurs divers rapports.

Avant de passer la parole au conférencier M. Patrick Beaudoin, ancien maire de Saint-Mandé de 1995 à 2020, député du Val-de-Marne de 2002 à 2012, et président de l'association des Anciens des Forces Françaises de l'O.N.U. en Corée, sur "La Guerre de Corée et la participation Française", le Général (2s) Manuel Guillamo et Mme Micheline Hoyat, présidente du comité 06 de Saint-Maur-des Fossés, présentent, dans le cadre de "l'initiative citoyenne", une proposition de nomination dans l'Ordre de la Légion d'Honneur d'une Saint-Maurienne qu'ils jugent digne de cette distinction.

Cette assemblée s'est terminée dans la convivialité d'un cocktail déjeunatoire. ■

## Ravivage de la flamme



Soleil radieux ce vendredi 16 mai sous l'Arc de Triomphe, avec cependant une légère bise, pour le ravivage de la Flamme de la Nation et le dépôt d'une gerbe par le président de la section SMLH du Val-de-Marne, le général (2s) Manuel Guillamo.

Un maire, celui du Kremlin Bicêtre, un conseiller régional et plusieurs adjoints et conseillers municipaux des communes de Créteil, Charenton-le-Pont, Saint-Maurice Nogent-sur-Marne et du Kremlin-Bicêtre, entouraient des écoliers, membres des conseils municipaux jeunes pour certains, des classes de défense pour d'autres, accompagnés de leurs parents.

Etaient également présents l'amiral (2s) Vichot, une section du 35<sup>e</sup> RI, le collège Mabillon de Paris et l'UNC.

Merci aux présidents et membres des comités de la section SMLH 94 présents ainsi qu'à leurs porte-drapeaux.

La Lettre du Légionnaire du Val-de-Marne  
n°32 - Juin 2025

Directeur de la Publication : Manuel Guillamo

Rédacteur en Chef : Jean-Claude Martin - Société des Membres de la Légion d'Honneur 94

# Cérémonie de remise d'un diplôme d'honneur de la ville de Créteil

Les jeunes et adolescents du Conseil municipal de la ville de Créteil mis à l'honneur dans le cadre du devoir de mémoire

Le comité de Créteil-Bonneuil a organisé le mercredi 27 novembre 2024 à la maison du Combattant de la ville de Créteil une cérémonie de remise de diplômes au profit des jeunes et adolescents du Conseil municipal de la ville de Créteil en présence de Madame Sylvie Simon Deck et de Messieurs Olivier Place, Antoine Pelissolo et Joël Pessaque maires-adjoints, du Général (2S) Manuel Guillamo, Président de la SMLH départementale 94 et des Présidents des associations patriotiques du Comité d'Entente des Anciens Combattants. Au cours de cette cérémonie, vingt jeunes âgés de dix à quinze ans ont ainsi reçu en présence de leurs parents, un diplôme d'honneur délivré par le Général (2S) Manuel Guillamo, pour leur participation active à nos côtés à la cérémonie solennelle du ravivage de la Flamme de la Nation qui s'est déroulée le 17 mai 2024 sur les Champs-Élysées en présence des autorités civiles et militaires.



27 NOVEMBRE 2024

Cette manifestation a également été l'occasion de rappeler aux jeunes générations les fondements et la vocation de l'Ordre de la Légion d'Honneur et d'illustrer par quelques exemples concrets le rôle essentiel assuré aujourd'hui par les membres de notre association dans l'objectif de développer l'esprit civique et patriotique au sein de la jeunesse et de contribuer au bien commun au travers notamment des multiples actions et projets d'intérêt général portés sur notre territoire par les comités locaux et les sections départementales de la SMLH. A l'issue de cette cérémonie, nous avons partagé un moment d'échanges et de convivialité avec la cinquantaine de participants, jeunes et accompagnants, autour du verre de l'amitié. ■ Christiane Prioux, Présidente du CO3. ■



14 DÉCEMBRE 2024

# Prix national des apprentis 2024

Le Samedi 14 décembre 2024, la SMLH a organisé la cérémonie de remise du Prix National des Apprentis (PNA) dans le magnifique cadre de la salle Gaveau de Paris.

84 lauréats français participaient à cette cérémonie pour célébrer leur parcours de formation professionnelle et mettre à l'honneur la détermination et le talent de ces jeunes apprentis et leur réussite exceptionnelle. De plus, cette cérémonie a aussi pour but de changer les mentalités vis-à-vis de l'apprentissage et de l'enseignement professionnel car ces filières sont trop souvent considérées comme secondaires et non comme des voies de formation débouchant sur une entrée dans la vie active. Dans cette salle prestigieuse, environ 500 personnes sont venues applaudir ces jeunes talentueux dans des métiers très diversifiés en reconnaissance de leur parcours remarquable. Parmi les lauréats d'Île-de-France, un apprenti du CFA de la Chambre des Métiers et de l'Artisanat du Val-de-Marne situé à Saint-Maur-des-Fossés

(94100), Mohamed Aymen Ghribi a été récompensé suite à sa brillante réussite au bac professionnel des Métiers de l'Electricité et des Environnements connectés. La section de la SMLH du Val-de-Marne a été représentée par la présidente du Comité N°6, Madame Micheline Hotyat. Elle a personnellement félicité le candidat, seulement par téléphone car le nombre imposant de présents rendait difficile l'accès aux candidats. Mais à travers cet échange, elle a pu percevoir la qualité d'expression et de politesse de ce jeune homme et saisir son désir de progresser dans sa vie professionnelle. Cet échange a permis également d'apprécier la qualité de la formation qu'il a reçue et de souligner que l'apprentissage est une voie d'excellence et d'insertion dans la vie active. Chaque année depuis 2019, la SMLH organise un rassemblement national pour récompenser des centaines de jeunes issus de l'apprentissage et de formations professionnelles. ■ Micheline Hotyat, Présidente du Comité N°6 de Saint-Maur-des-Fossés

# Centenaire de Serge Finot

Lors de l'assemblée annuelle du comité 10/94 de la SMLH, nous avons pu célébrer le centenaire de M. Serge Finot, en présence du maire de l'Hay-les-Roses, Clément Decrouy et du général Manuel Guillamo (2s), président de la section. Serge Finot est l'un des derniers témoins de la Libération de Paris. Lorsque la Division Leclerc passe à Rambouillet le 23 août 1944, Serge Finot, âgé de 19 ans, n'hésite pas à s'engager. En 1940, il avait refusé le STO, entrant alors dans la clandestinité. Après la libération de Paris à bord d'un char de la 2<sup>ème</sup> DB, le jeune engagé croise le général de Gaulle et le général Leclerc dans une église d'Alsace le 24 décembre 1944. Puis ce fut la campagne d'Allemagne jusqu'à Berchtesgaden, le nid d'aigle, repaire d'Hitler dans les Alpes bavaroises.

A son retour en France, Serge Finot est envoyé dans les Landes avec son régiment combattre cette fois les feux de forêt. Démobilisé, il reçoit la Croix de Guerre et la Presidential Unit Citation. Le 14 novembre 2018, le président du Sénat, lui remit la croix de chevalier de la Légion d'honneur. Le général Guillamo (2s) et Michaël de Saint-Cheron offrirent à Serge Finot la médaille d'or de la SLMH et le livre "100 ans d'honneur en action", édité par la SMLH. Ce fut une émouvante cérémonie. ■ par Michaël de Saint-Cheron, Président du comité 10/94



# Témoignage et réflexions par le Colonel (er) André Dumont

J'apporte le témoignage de mon vécu à la tête du comité du Comité 94/10 de l'Hay-les-Roses de 2017 à 2021, à la demande du Gal(2s) Manuel Guillamo, Président de la Section du Val-de-Marne



Le constat de la situation du comité établi à l'occasion de mon élection à la présidence en 2017 était le suivant :  
■ diminution inquiétante du nombre de sociétaires dû au vieillissement de leur population ;  
■ difficultés rencontrées pour établir un lien régulier avec tous les sociétaires et assurer la mission d'entraide nécessaire auprès des plus isolés ;  
■ difficulté récurrente d'obtenir une subvention de certaines communes, rendant impossible le financement d'actions d'entraide et de devoir de mémoire sur leur territoire.  
De l'expérience acquise au sein du bureau, j'ai pu bâtir un plan d'action pour y remédier. Ce plan, soutenu par les membres du bureau visait principalement trois objectifs :  
■ relancer le recrutement de nouveaux membres en conviant les prospects à la remise de leur brevet et les informer sur les activités de la SMLH et du comité ;  
■ mettre en place des délégués de commune chargés d'établir des contacts réguliers avec les sociétaires isolés, afin de mieux détecter celles et ceux qui ont besoin d'aide ;  
■ rencontrer l'autorité administrative et chacun des maires des communes de la circonscription, leur présenter les projets du comité et recueillir leurs réflexions ;  
■ mettre à l'honneur les sociétaires au parcours professionnel ou associatif remarquable;

Pour sa mise en œuvre, j'ai pu compter sur le soutien et la confiance des membres de mon bureau. Les rencontres se sont révélées très positives dans la durée. Je ne peux manquer d'évoquer la cérémonie d'hommage à Jacques Hug le 7/10/2020 au cimetière de l'Hay-les-Roses, et les honneurs qui lui ont été rendus avec le nouveau drapeau de la section du Val de Marne et du comité, en présence de sa famille et de tous ses amis. En conclusion, j'ai le sentiment d'être parvenu à promouvoir la SMLH sur la circonscription du comité, avec la contribution active des membres du bureau et des délégués de communes, que je remercie chaleureusement de leur soutien constant tout au long de ce mandat, au cours duquel nous avons eu malheureusement à déplorer de nombreux décès de sociétaires pour lesquels j'ai une pensée toute particulière. ■ André Dumont

# À la découverte des Forts du Val-de-Marne Le Fort Neuf de Nogent, un Fort aux Portes de Paris

Le Fort Neuf de Nogent, situé à Fontenay-sous-Bois est l'un des ouvrages défensifs construits après la guerre franco-prussienne de 1870-1871. Il fait partie du système de fortifications conçu par le général Séré de Rivières, destiné à protéger Paris contre d'éventuelles invasions.

Après la défaite de 1871, la France cherche à renforcer ses défenses. Un ensemble de forts est construit autour de la capitale pour repousser une éventuelle attaque ennemie. Le Fort Neuf de Nogent remplace alors une première structure, appelée Fort de Nogent, jugée insuffisante. Il est achevé en 1878 et fait partie de la deuxième ceinture de forts entourant Paris.



Pendant la Seconde Guerre mondiale, le Fort Neuf de Nogent a été occupé par l'armée allemande, comme de nombreux forts autour de Paris. Mais ce qui est peu connu, c'est qu'à la Libération, en 1944, des résistants et des soldats alliés ont découvert que les Allemands y avaient caché un important stock de munitions et de matériel militaire.

Craignant une explosion qui aurait pu endommager une partie de la banlieue est de Paris, les forces françaises ont dû procéder avec une extrême prudence pour sécuriser les lieux. Finalement, grâce à des artificiers expérimentés, l'opération s'est déroulée sans incident majeur, évitant une catastrophe potentielle.

Ce genre d'événement rappelle à quel point ces forts, souvent oubliés, ont joué des rôles discrets mais cruciaux dans l'histoire militaire française. Aujourd'hui, le Fort Neuf de Nogent est utilisé par la Gendarmerie nationale. Il abrite notamment le Groupement blindé de la gendarmerie mobile (GBGM), qui gère les véhicules blindés utilisés lors des interventions de maintien de l'ordre. ■ Céline Martin, Conseillère Territoriale, Adjointe au Maire Petite Enfance et Seniors